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協 議 会 議 事 要 点 録 

会議名 令和４年度第４回江田島市公共交通協議会 

日 時 令和５年３月２０日（月）13時 30分～14時 40分 

場 所  能美市民センター２階会議室 

傍聴者 １名 

出席者 

広島商船高等専門学校 教 授【議長】 岡山 正人 ○ 

江田島バス株式会社 代表取締役 藤田 睦 ○ 

江田島バス株式会社 従業員代表 畠藤 秀樹 ○ 

広島県旅客船協会 会 長 仁田 一郎 欠席 

瀬戸内シーライン株式会社 船員代表 江郷 政毅 ○ 

広島県タクシー協会江能支部 支部長 今宮 浩二 ○ 

江田島市自治会連合会 会 長 濱谷 一眞 ○ 

江田島市老人クラブ連合会  会 長 古本 眞機 ○ 

江田島市社会福祉協議会  会 長 堂野﨑 平 ○ 

江田島市女性会連合会 会 長 宇根 民子 ○ 

江田島市観光協会 会 長 伊藤 富美雄 欠席 

中国運輸局 海事振興部旅客課長 山口 光明 ○ 

中国運輸局広島運輸支局 首席運輸企画専門官 川野 芳枝 ○ 

広島県 交通対策担当課長 藤井 剛 欠席 

江田島警察署 地域交通課長  井上 雄介 ○ 

江田島市 副市長【会長】 土手 三生 ○ 

江田島市 企画部長  奥田 修三 ○ 

江田島市 土木建築部長 水頭 顕治 ○ 

１ 開 会 

事 務 局 開会宣言 

２ 会長あいさつ 

会  長 土手会長あいさつ 

３ 議 題 
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（１）報告事項 

ア 路線バスの収益率・運行系統・運行回数及び時刻について（資料１） 

議  長 それでは，議題の報告事項に入ります。 

まずは，「路線バスの収益率・運行系統・運行回数及び時刻」について，事務局

から報告をお願いいたします。 

事 務 局 －資料１により説明－ 

議  長 本件について，江田島バス株式会社から，系統別収支状況や昨年 12月に実施した

ダイヤ改正後の利用状況について，補足説明等があれば，ご発言をお願いいたしま

す。 

委  員 １～３月の利用状況について，ダイヤ改正前からほとんど変化はなく，バスと航

路の接続率が向上した「大柿～能美線」についても，１便当たりの利用者は約２人

に留まっています。 

 市民の方に便利になったことを知ってもらうために，中町桟橋でのバスと航路の

接続が分かる時刻表を作成し，３月広報で配布（中町・鹿川・大古地区）しまし

た。引き続き，市と連携しながら利用者増加に向けた取組を行っていきます。 

委  員  参考資料である「系統別収支状況」について，収支率が３％となっている系統が

あります。収支率が低迷している系統は，地域の移動手段として本当に必要なので

しょうか。福祉的な支援に切り替えることも考えていくべきではないかと思いま

す。 

事 務 局 

 

今回の資料は，令和４年９月３０日までの収支状況であり，ダイヤ改正後の利用

状況は反映されていません。今回のダイヤ改正では，利用実態に応じ，便数を削減

した系統もあり，その削減部分を活用して「大柿～能美線」や「秋月経由便」等の

拡充を行っています。 

来年度以降は，ダイヤ改正後の１年間の利用状況が分かるため，その際に見直し

を検討していけたらと思います。 

議  長  その他，御質問及び御意見などはございませんか。 

各 委 員 （質問・意見等なし） 

議  長 ないようでございます。 

それでは，次の報告事項に移ります。 

イ 市内海上交通の現状について（資料２） 

議  長 続いて，「市内海上交通の現状」について，事務局から報告をお願いします。 

事 務 局 －資料２により説明－ 

議  長 ただいま，事務局から海上交通利用者は激減しており，更なる経営環境の悪化が

予測されるとの説明がありました。 

本協議においては，航路事業者の代表者の方にもオブザーバーとしてご参加をい

ただいております。上村汽船株式会社と瀬戸内シーライン株式会社から，経営環境

の実態や将来予測等について，ご発言できる範囲で説明をお願いできたらと思いま

す。 
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オブザーバー  コロナ禍以降，利用者の減少が止まりません。令和３年と４年は，6,000 万円を

超える赤字となっており，国・県・市の補助金を含めたとしても，約 3,000 万円の

赤字となっています。 

平成 18年以降，旅客運賃を値上げしていませんが，現在の状況は長引くようであ

れば，運賃値上げや便数削減を行わざるを得ません。利用者は当然困ると思います

が，燃料費やドック費が高騰している状況下において，ご理解をいただければと思

います。 

オブザーバー 市内５航路全体の状況を説明します。令和４年はコロナ影響前の令和元年と比較

して，旅客人員が 74.2％，車両台数が 94.1％となっています。車両台数は市内での

工事の増加により，そこまで落ちていませんが，旅客人員については，リモートワ

ークの定着など生活スタイルの変化により，コロナ前の水準には依然戻っていませ

ん。 

 観光航路は少しずつ戻りつつありますが，生活航路は厳しい収支状況となってお

り，昨年４月には小用呉航路の運賃値上げを行ったところであります。 

会社として出来る経費削減策は全て実施しており，このような状況は長引けば，

他航路での運賃値上げも検討していく必要があります。 

議  長 航路事業者の方から，このような状況が長引けば，運賃値上げ等を検討せざるを

得ないとの説明がありました。 

本件について，御質問及び御意見などはございませんか。 

委  員 運賃値上げを行った場合，客単価は上がりますが，利用者数は減ります。そうな

った場合，更なる減収に繋がるのではないかと認識しています。運賃値上げよりも

利用者の増加に向けた取組を進めていく必要があると思います。 

事 務 局 確かに運賃値上げがマイナス面に作用することはあり得ます。そのため，航路事

業者が値上げを実施する場合は，利用者が減少しない程度の幅を見極める必要があ

るかと思います。 

市としても，市内航路を維持するため，可能な支援は行うつもりですが，その前

提を踏まえた上で，協議していけたらと思います。 

議  長 本件について，その他御質問及び御意見などはございませんか。 

各 委 員 （質問・意見等なし） 

議  長 ないようでございます。それでは，次の報告事項に移ります。 

ウ 中町/宇品航路に係る指定管理者のモニタリング結果について（資料３） 

議  長 続いて，「中町/宇品航路に係る指定管理者のモニタリング結果」について，事務

局から報告をお願いします。 

事 務 局 －資料３により説明－ 

議  長 ただいま，事務局から報告がありました。 

本件について，御質問及び御意見などはございませんか。 

委  員  運賃値上げについて，航路事業者の立場も理解できます。ただ，年金生活者が多

い高齢者にとって，広島市内への１回の通院だけで３～４千円を負担することは，
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苦しいということを理解してもらいたい。 

事 務 局 通院費の負担が大きいことは理解しています。ただ，中町航路においては，現状

で 5,000 万円を超える赤字が生じています。通院費への支援については，福祉施策

の観点での検討が必要となると思います。本協議会では，航路を維持することを前

提とした協議ができればと思います。 

委  員  事業者の立場として，意見を言わせてもらいたい。国からは最低賃金を上げるよ

う言われており，人件費も高騰しています。また，運転手の拘束時間も短くなりつ

つあります。 

そうした状況下において，運賃が高い・安いだけの議論ではなく，本協議会では

これから先のことを考えるための議論を行っていく必要があると思います。 

議  長 非常に難しい問題ではありますが，市民を巻き込みながら，引き続き，本協議会

で協議できたらと思います。 

その他，御質問及び御意見などはございませんか。 

各 委 員 （質問・意見等なし） 

議  長 ないようでございます。それでは，次の報告事項に移ります。 

エ 乗って×食べてえたじまスタンプラリーの結果について（資料４） 

議  長 続いて，「乗って×食べてえたじまスタンプラリーの結果」について，事務局か

ら報告をお願いします。 

事 務 局 －資料４により説明－ 

議  長 ただいま，事務局から説明がありました。 

本件について，御質問及び御意見などはございませんか。 

各 委 員 （質問・意見等なし） 

議  長 ないようでございます。それでは，次の報告事項に移ります。 

オ 令和５年度江田島市当初予算について（資料５） 

議  長 続いて，「令和５年度江田島市当初予算」について，事務局から報告をお願いし

ます。 

事 務 局 －資料５により説明－ 

議  長 ただいま，事務局から説明がありました。 

本件について，御質問及び御意見などはございませんか。 

各 委 員 （質問・意見等なし） 

議  長  ないようでございます。それでは，５件の報告事項を終了します。 

（２）協議事項 

ア 令和５年度事業計画及び歳入歳出予算（案）について（資料６） 

議  長  それでは，協議事項に移ります。 

「令和５年度事業計画及び歳入歳出予算（案）」について，事務局から説明をお

願いします。 
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事 務 局 －資料６により説明－ 

議  長 ただいま，事務局から説明がありました。 

本件について，御質問及び御意見などはございませんか。 

各 委 員 （質問・意見等なし） 

議  長  ないようでございます。それでは，全ての協議事項は終了します。 

４ その他 

議  長 事務局から，「その他」でございます。なにかございますでしょうか。 

事 務 局 事務局から事務連絡が１点あります。次回の協議会についてです。 

令和４年度の事業報告及び決算について，新年度の５月以降にお諮りしたいと考

えております。会議日程が決まり次第お知らせしますので，御出席いただきますよ

うお願いいたします。また，４月に入りましたら，事務局から委員の変更の有無を

確認いたしますので，よろしくお願いします。 

事務局からは以上です。 

議  長 その他，ございませんでしょうか。 

各 委 員 （意見等なし） 

議  長 ないようでございます。 

５ 閉 会 

議  長 
それでは，以上で本日の協議会を閉会させていただきます。ありがとうございま

した。 

 


